

Escala Crítica/Columna diaria

*Prosigue la promoción de los analistas; falta campaña por sufragio *A los partidos con estructuras les conviene el abstencionismo

*Los votos nacionales contra las ambiciones municipales

Víctor M. Sámano Labastida

EL VOTO nulo se puede convertir en una cuarta fuerza electoral, sostuvo Mario Amieva Balseca, en un foro sobre las elecciones realizado ayer. Coincidió con este analista político Julio César Fajardo, ex secretario ejecutivo del Instituto Electoral. Estimaron que existe un justificado cansancio de los ciudadanos respecto a los partidos. Hemos comentado en este espacio los pros y contras, así como las confusiones, entre la anulación y la abstención. Al igual que sus resultados prácticos.

Pero sin duda que hay en el ánimo ciudadano una llamada de atención a los partidos y al sistema político mexicano. Como participante en ese foro organizado por Radio Fórmula y conducido por Gabriel Aysa, coincidí con Amieva y Fajardo en que existe también un mensaje contradictorio en estas campañas.

Por un lado buscan poner énfasis en los candidatos hombres y mujeres, en la persona, pero por otro insisten en que las elecciones intermedias serán una contienda de estructuras. Lo sustancial –bueno o malo- del proselitismo prácticamente ya pasó. No habrá más. Lo que pudieron y quisieron hacer los estrategas en materia de propaganda es lo que vimos y escuchamos hasta ahora; lo que sigue es el trabajo interno, la organización de sus militantes y simpatizantes. Guardar el recurso para el día de los comicios, y para la defensa del voto.

DE UN LADO A OTRO

NO ES SENCILLO hacer pronósticos fundados en relación a los posibles resultados de las elecciones de junio próximo en el caso tabasqueño porque el surgimiento de un nuevo partido (Morena) y el reforzamiento de otro (PVEM), ha provocado que el tradicional reparto de votos entre dos partidos dominantes (PRI y PRD) ahora sea por lo menos en cuatro grandes bloques. Los registros históricos sirven sólo como referencia.

Más aún si consideramos que el PVEM ha crecido a expensas del PRI, más lo que se acumule en los próximos días, en tanto que Morena depende en buena parte del éxodo de antiguos militantes solaztequistas al nuevo partido lopezobradorista.

En el PRI minimizan –quizá por estrategia- la fractura que les puede significar el Verde, donde

LA INDEFINICIÓN DE LOS PARTIDOS; CANSANCIO Y VOTO CIUDADANO

Escrito por Editor

Jueves, 28 de Mayo de 2015 00:37 -

el factor de identidad se convirtió Federico Madrazo, quien todavía en el 2012 fuera candidato del tricolor a diputado local, hijo de un ex gobernador y ex candidato presidencial del tricolor. Estaríamos ante la aplicación de los mecanismos que le funcionaron al PVEM en Chiapas en donde en menos de una década pasó a ser de un partido que subsistía de las alianzas a tener muchos más votos que el tricolor para su candidato a la gubernatura (Manuel Velasco en el 2012 registró 400 mil sufragios más que Enrique Peña Nieto en esa plaza).

Anoté aquí que en los comicios municipales del 2010, los verdes lograron en Chiapas la cifra extraordinaria de 270 mil votos, poco más de la mitad de los que en 2006 habían llevado a la gubernatura a Juan Sabines, un disidente del PRI que se hizo candidato de la coalición PRD-PT-Convergencia. El salto en el 2012 fue exponencial. Por supuesto que Tabasco no es Chiapas y no es lo mismo el PRI en aquel estado vecino que había perdido dos elecciones generales seguidas al tricolor tabasqueño que buscará evitar una debacle a pesar de la batalla entre diversos grupos internos.

Respecto a Morena hay dos versiones: una, que los militantes fundadores del PRD se mantienen fieles a los colores de su partido aún cuando se reconozcan “lopezobradoristas”, de manera que la sangría de una organización a otra no ocurrió como se presagiaba. Por el contrario, los morenistas sostienen que no sólo “se desfondó” el solaztequismo sino que muchos simpatizantes de López Obrador, hasta ahora sin partido decidieron sumarse a la nueva organización.

La ecuación favorable a uno u otro partido dependerá de la conquista del tradicional electorado de las izquierdas –cuando era una fuerza opositora-, pero también en lograr despertar el entusiasmo de esa franja de votantes que salió a sufragar en el 2006 y en el 2012. Estos partidos, más que el PRI, requieren de una masiva participación en las urnas.

Difícil, pero no imposible. Le hemos comentado que históricamente las elecciones intermedias representan poco interés para los ciudadanos, aunque el ingrediente de que también se elige a los presidentes municipales puede ser un estímulo. Esperemos que el entusiasmo por las alcaldías sea el que prevalezca y no la falta de interés por las diputaciones federales.

LAS IGNORADAS FEDERALES

UNO de los candidatos federales más activos en la difusión de sus actividades de proselitismo y sus propuestas por medio de boletines de prensa y comunicados es el aspirante por el PRD en el Segundo Distrito que corresponde a Huimanguillo y Cárdenas, Oscar Ferrer Ábalos, ex alcalde y hasta hace unas semanas subsecretario de Enlace Legislativo. Es de los pocos que se ha referido insistentemente a la necesidad de modificar las reformas estructurales “como la energética”. Ferrer Ábalos emite diariamente entre tres y cuatro comunicados.

En ese distrito la contienda se va cerrando entre el perredista y el priista Armando Beltrán, en el caso federal. Aunque se insista que las seis diputaciones federales que corresponden a Tabasco “no representan nada” en el universo de los 300 distritos de mayoría y las 200 plurinominales, hay partidos para los que son clave en la integración de su bancada. Además,

LA INDEFINICIÓN DE LOS PARTIDOS; CANSANCIO Y VOTO CIUDADANO

Escrito por Editor

Jueves, 28 de Mayo de 2015 00:37 -

los votos nacionales determinan los recursos que tendrán los partidos para preparar el camino al 2018.

AL MARGEN

SEGÚN las autoridades del Ayuntamiento de Centro el 95 por ciento de los servicios municipales están funcionando, a pesar de un paro que hasta ayer mantenían algunos trabajadores del municipio capitalino. Sólo la recolección de basura ha sido parcialmente afectada, a pesar de que se supone hubo una solución al conflicto interno de la sección sindical. La comuna seguía contratando trabajadores eventuales.

Un tema que todavía podría causar conflicto es la demanda para que la directiva que comanda David Morales Romero compruebe la aplicación de los recursos otorgados para acciones sociales. Sólo han documentado el 50 por ciento, afirmó el edil Humberto de los Santos. Más allá de este diferendo, las reformas legales obligarán a todos los líderes sindicales a transparentar los ingresos y gastos de sus agrupaciones.

LE AGRADEZCO que me acompañe en mis comentarios en Radio Fórmula Tabasco de lunes a viernes a las 7:00, 13:50 y 20 horas.

(vmsamano@yahoo.com.mx)